
Urgencia 
del Regional 
busca terminar 
con camillas 
en pasillos

HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

Durante 2022, atendió a 89 
mil 794 adultos y 44 mil 25 
niños y, en lo que va de la 
última semana, hay un pro-
medio diario de 350 usuarios 

del sistema e incluso más.  
“La Urgencia del Regional 
tiene una demanda altísima 
en especialidades, una 
deuda en gestión hospitala-

ria, un desafío de poder inte-
grar la macrored con los 
otros hospitales del área”, 
recalcó el profesional. 

Jefe (s) de la unidad, Demetrio del Río, se refirió al desafío. 

CIUDAD PÁGS.10-11
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DEPORTES PÁGS.14-15

Esto, en medio del programa de sustitución que impulsa Medio Ambiente, 
donde se busca la retirada de aparatos a leña, por otros de energías lim-
pias,  y que ahora coincide con el alza del precio del biocombustible.

Recambio: analizan disminuir 
entrega de calefactores a pellet 

CIUDAD PÁGS.6-7

DEPORTES PÁGS.18-19

Jornada escolar completa: 
¿Un freno para el desarrollo 
de los deportistas?

El próximo lunes comenzará Adesup 
en las principales disciplinas colecti-
vas y con mayores participantes.
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UdeC tendrá dos  
nuevos nacionales 
en gimnasia artística 
y vóleibol femenino
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Diputadas y diputados destacan 
el control migratorio y el fortale-
cimiento de la inteligencia poli-
cial. Además de otras facultades 
para los gobiernos regionales, 
entre otros.

Parlamentarios 
plantean temas 
prioritarios para 
seguridad

POLÍTICA PÁGS.4-5

Talan tres árboles 
en San Pedro de la 
Paz: anuncian 
acciones legales 
Así lo confirmó la Municipalidad, 
luego de la denuncia de vecinos, quie-
nes seguirán con manifestaciones 
durante este lunes. Había permiso 
para eliminar solamente un ejemplar. 

CIUDAD PÁG.9

EDITORIAL: DIRIGENTES VECINALES Y SEGURIDAD: VOCES NECESARIAS A CONSIDERAR
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A casi 20 años de su implementación, estudios 
apuntan a desgaste en alumnos y docentes. 
Panorama más complejo para estudiantes que 
practican algún deporte a alto nivel.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

YOHANA BENAVIDES  
Directora de Formación UnlimitED - Enseña Chile  

Con el paso del COVID-19 queda-
ron muchos desafíos en materia 
educativa. Sin embargo, la crisis sa-
nitaria sólo evidenció retos que 
siempre supimos que existían y que 
dolorosamente nos explotaron en 
la cara, en el corazón. Uno de ellos 
fue la enorme desigualdad en la co-
nectividad de las escuelas de nues-
tro país. Según un artículo publica-
do por La Tercera en 2021, “casi 
uno de cada tres colegios no tiene 
conexión a internet. Son, en total, 
2.680 recintos, el 47% rurales, don-
de las clases online o híbridas se 
han vuelto una misión imposible”. 

llegando a Antofagasta, Aysén, Bio-
bío, Los Ríos, O’Higgins y Valparaí-
so. Hoy también estamos en más de 
100 establecimientos a nivel nacio-
nal, a los cuales hemos apoyado con 
infraestructura para la comunidad 
y la entrega de un plan de formación 
docente. Con esto en mente, hemos 
puesto foco en que el pilar educati-
vo del acompañamiento esté ali-
neado con el programa de reactiva-
ción educativa del gobierno y sien-
do parte de la alianza público 
privada “Por un Chile que Lee”, que 
busca aportar iniciativas para en-
frentar las brechas de aprendizajes 
en lectura de los y las estudiantes.  

Trabajamos para que el lugar de 
origen no determine el futuro de 
las y los estudiantes, pero sin duda 
es una frase que adquiere aún más 
fuerza cuando conseguimos acer-
car proyectos como UnlimitED a 
comunidades rurales. Hoy nos em-
papamos de realidades diversas y 
queremos seguir potenciándolas, 
llegando hasta el último rincón de 
Chile, porque estamos convenci-
dos que un día todas las niñas y ni-
ños recibirán educación de calidad.   

Con estas cifras y teniendo la opor-
tunidad de conocer de primera 
fuente las historias de esfuerzo de 
estudiantes y docentes en distintos 
territorios, en Enseña Chile crea-
mos UnlimitED, un programa que 
permite entregar internet satelital 
y acompañamiento a estableci-
mientos educacionales.  

En el año 2022 trabajamos con 
colegios en las regiones de Co-
quimbo, La Araucanía y Los Lagos, 
donde los docentes se capacita-
ron en habilidades digitales y de-
sarrollaron la metodología de 
aprendizaje basado en proyectos. 
En cuanto a estudiantes, pudimos 
encuestarles y saber que mejora-
ron su vínculo con el espacio edu-
cativo, vivieron experiencias enri-
quecedoras y pudieron dar a cono-
cer la riqueza de su comunidad: 
sentirse orgullosos de pertenecer 
a comunidades rurales.  

Gracias a esta experiencia he-
mos sido testigos del amor del do-
cente rural por su labor, lo que nos 
alienta a seguir trabajando. Por lo 
mismo, este año aumentaremos el 
número de colegios impactados, 

Nos empapamos de 
realidades diversas 
(...) llegando hasta el 
último rincón de 
Chile, porque estamos 
convencidos que un 
día todas las niñas y 
niños recibirán 
educación de calidad.   

Educación de calidad 
hasta el último 
rincón de Chile

ÓSCAR VIDAL  
Psicólogo, Corporación Catim

Este 12 de abril se conmemora el 
Día Internacional de Niñas y Niños 
en Situación de Calle. Se podría 
pensar que la atención a la niñez y 
la juventud en situación de calle es 
algo que ha existido desde siem-
pre, sin embargo, es algo bastante 
reciente en la historia de las políti-
cas sociales chilenas. Fue a fines 
del siglo pasado cuando el Estado 
generó las primeras acciones en 
torno a la protección de la infancia 
en situación de calle. Anteriormen-
te, la atención a las problemáticas 
de este tipo estuvo en manos de 
instituciones privadas. Con la crea-
ción del Ministerio de Desarrollo 
Social en 2011, surgió la alianza con 
Catim para la implementación del 
programa Suyai, dedicado a la aten-
ción de niños, niñas y adolescentes 
en situación de calle. Además, este 
programa es pionero en Chile y es 
el único que, en la última década, ha 
trabajado esta temática en la re-
gión del Biobío y uno de los pocos 
a nivel nacional. 

En estos años, uno de los desafíos 
importantes que hemos enfrenta-
do es el estigma social que rodea a 

a los jóvenes, que han cumplido la 
mayoría de edad en la calle, contar 
con un espacio seguro para enfren-
tar los primeros años de su adultez. 

En el futuro, enfrentaremos desa-
fíos significativos para apoyar a los 
jóvenes que egresan de residencias 
del ex Sename. Es fundamental que 
se realicen esfuerzos para desarro-
llar programas y políticas que apo-
yen a los jóvenes y les brinden las he-
rramientas necesarias para cons-
truir una vida exitosa basada en el 
buen trato y la inclusión social.

los niños, niñas y adolescentes en si-
tuación de calle. La discriminación 
y la falta de comprensión pueden di-
ficultar que los jóvenes accedan a 
los recursos y servicios necesarios 
para salir de la calle. Sobre todo, si 
entendemos la situación de calle 
como una consecuencia de la exclu-
sión, la ausencia de redes de protec-
ción efectivas, la violencia y el abu-
so cronificado, sin adultos protec-
tores, sin educación y sin ningún 
lugar en el cual sentirse seguros. En 
este contexto, es donde la delin-
cuencia, el narcotráfico y la explo-
tación sexual se convierten en he-
rramientas que les permiten sobre-
vivir. Los jóvenes no deciden estar 
en la calle, sino que son arrojados a 
ella por la incapacidad que tuvo la 
sociedad de proteger su infancia. 

Cuando los jóvenes cumplen la 
mayoría de edad, el escaso vínculo 
con la red de protección estatal de-
saparece. En este contexto, surge 
en Concepción el programa de Ca-
sas Compartidas para Jóvenes, una 
alianza entre el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia y Catim, una 
iniciativa innovadora que permite 

Uno de los desafíos 
importantes que 
hemos enfrentado es 
el estigma social que 
rodea a los NNA en 
situación de calle.

Niños, niñas y jóvenes 
no deciden estar 
en la calle

Polémico fue el final del en-
cuentro entre Universidad Ca-
tólica y Colina por Copa Chile, 
tras un controversial tanto mar-
cado por Fernando Zampedri 
en los descuentos del partido 
(90+7’). El gol representó el em-
pate y posterior tanda de pena-
les, donde los cruzados se impu-
sieron avanzando de fase. El ar-
bitraje generó reacciones 
dividas en redes sociales.  

 
 

Consu @Consu_Ortiz 
“Vergonzoso lo que que se ve en 
La Florida. Los jugadores de 
Colina ganan una miseria, mu-
chos estudian y hacen cosas en 
paralelo a jugar. Los nuestros 
ganan sueldos millonarios y su 
única preocupación (laboral) 
es jugar bien. Esto no da para 
más. #LosCruzados”. 
 
José Pepe Ormazábal 
@pepeormazabal 
“Enorme participación de De-
portes Colina en #CopaChile. 
Universidad Católica con gol 
totalmente viciado en el ultimo 
segundo logra llegar a penales, 
quedándose con el partido”. 
 
Jorge Gómez @pelotazo 
“Zampedri salvó a #LosCru-
zados de la peor vergüenza de 
su historia. Dituro no celebró 
su atajada en la tanda. Cuan-
do el rival perdió el último pe-
nal, Dituro fue a abrazar al 
portero. Hoy sólo celebran los 
hinchas de la UC, sus jugado-
res sólo dormirán aliviados 
por zafar”. 
 
Luis Felipe Castañeda 
@Luisfelipec19 
“Fue una vergüenza el partido de 
la UC, pero de ahí a que crean 
que fue falta de Zampedri”. 
 
Nicolas Tagle @NicolasTagleG 
“Concordemos eso si que el gol 
de Zampedri es totalmente vá-
lido? El defensa siente un con-
tacto y se lanza esperando que 
le cobren. Entiendo la rabia de 
que se les escape en el último 
minuto, pero eso no quita que 
no fue falta”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Reuniones con autoridades públicas. Instalaciones 
de alarmas comunitarias. Estas y otras acciones 
son las que comúnmente llevan a cabo distintas 
Juntas de Vecinos ( JJ.VV) del Gran Concepción en 

la búsqueda de fórmulas para enfrentar la delincuencia y 
fortalecer la seguridad en sus barrios. 

Una cuestión que toma mucho más peso todavía en me-
dio del actual contexto país, donde la seguridad pública 
tomó fuertemente el protagonismo de la agenda. 

Ideas y medidas desde la ciudadanía hay varias. José Ló-
pez presidente de la Agrupación Península de Tumbes de 
la comuna de Talcahuano, comentó que “al menos como di-
rigentes, en Los Cerros, que es un lugar bastante estigma-
tizado por el tema de la delincuencia y de la inseguridad, 
mantenemos reuniones periódicas con el Departamento 
de Seguridad de la Municipalidad. También mantenemos 
contacto y reuniones con Carabineros, la Policía de Inves-
tigaciones y con el Gobernador (Rodrigo Díaz), también tu-
vimos reuniones con la Delegada Presidencial (Daniela 
Dresdner) a principios de año”. 

“Los temas de seguridad no sólo pasan por la presencia 
policial, también por lugares oscuros, recuperar las lumi-
narias apagadas o cortes, los terrenos desocupados que son 
usados para el consumo de drogas. Con las distintas jun-
tas de vecinos postulamos a proyectos de cámaras de se-
guridad, botones de pánico para que vayan resguardando 

Dirigentes vecinales y seguridad: 
voces necesarias a considerar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Seguridad I  
  
Señora Directora: 

Para nadie es indiferente que 
el tema de la seguridad debe ser 
prioritario para las autoridades. 

El tema es que se llegue a 
buen puerto y no a mera piro-
tecnia para las cámaras de tele-
visión, con declaraciones de 
manual que se calcan en las res-
pectivas minutas oficiales que 
entregan los partidos políticos. 

 
Carla Ormeño  
 
Seguridad II  
  
Señora Directora: 

Es evidente que el país pasa 
por un grave problema de de-
lincuencia. 

Según mi experiencia acá es-
tamos ante un fenómeno atípi-
co. Da la impresión que la de-
lincuencia  efectivamente es 
menos, pero el problema es lo 
cualitativo.  

A eso me refiero al tipo de de-
litos que se cometen los que 
cada vez son más violentos y 
con mayor frecuencia. 

 
Pedro Campos  

Seguridad III  
  
Señora Directora: 

El funeral del carabinero Da-
niel Palma, lamentablemente, 
se prestó para la plataforma 
eleccionaria de varios recono-
cidos rostros de nuestra oferta 
política. 

Fue el hito perfecto, para al-
gunos, para sacar réditos per-
sonales justo en un contexto 
de nueva campaña en vista de 
las votaciones a consejeros 
constitucionales.   

 
Paula Gómez  
 
 
Copa Chile I  
  
Señora Directora: 

La Copa Chile debe ser de las 
pocas cosas que logran unir en 
un solo punto a todo el país. 

Acá se codean en la misma 
cancha chicos y grandes; no-
vatos y expertos; regiones del 
norte, con las del centro y las 
del sur. 

 
Valeria Iturra  
 
 

Argentina I  
  
Señora Directora: 

Una Región tan importante 
como la del Biobío se encuen-
tra carente de una buena co-
nexión aérea hacia y desde el 
extranjero. 

Una Región tan importante 
como la del Biobío se encuen-
tra carente de una buena cone-
xión terrestre hacia y desde el 
extranjero. 

Somos una Región impor-
tante casi aislada del resto del 
mundo. Ni siquiera para po-
der conectarnos con el país 
más cercano, en este caso Ar-
gentina, tenemos una ruta ex-
pedita o mejor dicho múlti-
ples alternativas. 

Para no creer.  
 

Isaac Inostroza  
 
 
Argentina II  
  
Señora Directora: 

Desde el Biobío podemos 
cantar con toda razón: no llo-
res por mí, Argentina. 
 
Carlos Pérez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los sectores de riesgo”. 
Jeannette Fuentes, presidenta de la Unión Comunal de Jun-

tas de Vecinos Concepción, contó que “como dirigentes te-
nemos una Mesa de Seguridad en cada sector de Concep-
ción con el Departamento de Municipal de Seguridad o Ca-
rabineros y con la PDI, con diferentes instituciones. Ellos nos 
ayudan a gestionar todas nuestras preocupaciones, nos han 
hecho charlas de prevención, hemos tenido capacitación”. 

“Creemos que las alarmas son un poco más efectivas, son 
más disuasivas en el tema de delincuencia. Para activarlas 
como prueba, elegimos horarios en que circula gente que 
no es de tanta confianza y ven que los vecinos se están jun-
tando y organizando, que se comunican con los vecinos”, 
indicó como claro ejemplo de un ejercicio constante de ra-
diografía al entorno y el bienestar común.  

Dos testimonios que resultan ser claves. Y por lo mismo 
una buena medida debiera ser el tomarlos en consideración, 
para que la institucionalidad pueda entender de primera 
fuente qué es lo que ocurre y preocupa en las poblaciones.

Una cuestión que toma mucho 

más peso todavía en medio del 

actual contexto país, donde la 

seguridad pública tomó 

fuertemente el protagonismo de 

la agenda.

¡
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“Resulta urgente avanzar en 
la ley de inteligencia policial 
para enfrentar el crimen 
organizado”. 
Eric Aedo, Diputado (DC).

“También hay que mirarlo 
desde una perspectiva 
social”. 
María Candelaria Acevedo, 
Diputada (PC).

“La migración hay que 
apoyarla, pero la ordenada, 
no la migración ilegal”. 
Joanna Pérez, Diputada 
(Independiente).

DE DISTINTOS SECTORES POLÍTICOS

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

A propósito de los últimos hechos 
de delincuencia en el país, diputados 
y diputadas de la Región del Biobío se 
encuentran trabajando e impulsan-
do proyectos que refieren a la seguri-
dad tanto nacional como regional, 
pero ¿En qué se enfocan dichos pro-
yectos que buscan potenciar? 

Según los parlamentarios las ini-
ciativas tratan sobre seguridad, bus-
cando mayores atribuciones para los 
gobiernos regionales y municipios en 
materia de prevención de delitos, la 

Control migratorio, fiscalización de 
cautelares y fortalecimiento de 
inteligencia: prioridades de  
parlamentarios locales en seguridad
Diputadas y diputados del Biobío, se refieren a los alcances y proyectos de ley que buscan enfrentar la crisis de 
delincuencia que atraviesa el país. También piden mayores atribuciones para los gobiernos regionales y municipios, 
mejorar las facultades de las policías e impulsar ayudas sociales para erosionar el camino a la delincuencia.

guridad de la ciudadanía, expresó que 
se vuelve necesario entregar mayores 
atribuciones a los gobiernos regiona-
les y municipios en materia de preven-
ción de delitos, “tema que en particu-
lar estamos impulsando como Banca-
da de la DC”. 

Sobre el reciente plan “Calle Sin 
Violencia” que presentó el Gobierno 
Central, el diputado comentó que “es-
peramos que el Gobierno incorpore a 
las comunas de Concepción y Coronel 
en el plan anunciado por la ministra 
del Interior (Carolina Tohá) para 30 
comunas del país”. 

En relación a la descentralización, la 
diputada Joanna Pérez (independien-
te), recalcó que en la Cámara Baja, “he-
mos abordado para dotar de mayores 
facultades en materia de seguridad a 
los gobernadores regionales, en mate-
ria de prevención y otros, puesto que 
también tenemos que ser capaces de 
ir descentralizando este trabajo”. 

“Cuando asumí la presidencia de la 
Comisión Investigadora de Crimen 
Organizado también se reforzaron va-
rias iniciativas. Hay una que viene 
desde hace dos años que tiene que 
ver con inhibir la señal telefónica y de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

JOANNA PÉREZ  (Independiente).

implementación de tobilleras elec-
trónicas, normas que permitan forta-
lecer el equipo técnico y facultades in-
vestigativas de las policías, una mayor 
modernización para la investigación 
policial, leyes que permitan un mejor 
control y expulsión a los migrantes ile-
gales e irregulares. 

 
Inteligencia policial y seguridad 
descentralizada 

El diputado demócrata cristiano 
(DC), Eric Aedo, comentó que junto a 
la bancada DC, están y apoyarán al 
Gobierno en todos los proyectos de se-

guridad, sobre todo en aquellos que 
den más atribuciones a las policías 
para enfrentar al crimen organizado 
y al narcotráfico. 

En ese sentido, Aedo dijo que “resul-
ta urgente avanzar en la ley de inteli-
gencia policial, dotando a Carabine-
ros y a la PDI de atribuciones y mayo-
res capacidades para enfrentar el 
crimen organizado y el narcotráfico. 
Junto con ello hay que acelerar la ley 
contra las usurpaciones y para contro-
lar la inmigración ilegal”. 

Sobre la descentralización de los 
organismos que deben velar por la se-

FOTO: MARÍA CANDELARIA ACEVEDOFOTO: FELIX GONZÁLEZFOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

ERIC  AEDO (DC) FÉLIX GONZÁLEZ (Partido 
Ecologista)

MARÍA CANDELARIA ACEVEDO 
(Partido Comunista)

MARLENE PÉREZ (Ind-UDI).



Diario Concepción Lunes 10 de abril de 2023 5

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

conectividad en las cárceles de nues-
tro país, obligando a las empresas que 
prestan el servicio a bloquear esos sis-
temas”, proyecto que se complemen-
ta con la facultad para generar penas 
y castigos equivalentes al delito a fun-
cionarios públicos, gendarmes, aboga-
dos u otros que intercepten y faciliten 
este tipo de equipos a la población 
privada de libertad, explicó Pérez. 

Respecto al fortalecimiento del con-
trol de identidad migratorio, comen-
tó que “es un proyecto que busca am-
pliar la facultad de las policías para 
este proceso, por ejemplo, de notifica-
ciones, expulsiones y otros a quien no 
pueda demostrar su situación migra-
toria regular en el país”.  

La iniciativa que impulsó, hoy se 
votará en el pleno de la Cámara de 
Diputados. “Es un proyecto que lle-
va 8 meses tramitándose y, por lo 
tanto, como el gobierno no ha que-
rido darle urgencia, porque hay un 
sector de oposición que no quería le-
gislar estas materias porque tiene 
una mirada distinta a la migración, 
nosotros creemos que la migración 
hay que apoyarla, pero la ordenada, 

En ese sentido, comentó que está im-
pulsando un trabajo junto a la Mesa de 
Seguridad de Coronel, a la vez que bus-
ca conectarse con todas las mesas de se-
guridad de su distrito (N°20), porque “no 
queremos presentar ninguna ley que 
venga solo de nosotros, sino que quere-
mos que sea la propia ciudadanía”.  

“Tenemos este jueves una reunión 
con el fiscal nacional (Ángel Valen-
cia) para ir viendo algunos temas que 
tienen que ver con la seguridad”.  

Además, agregó que en temas de se-
guridad no solamente hay que ver 
desde el ángulo de aumentar las pe-
nas, sino que cree que hay otras aris-
tas en donde fortalecer la presencia 
del estado de derecho. “La gente que 
delinque o los jóvenes en sus primeros 
indicios, no es porque lo quieran ha-
cer sino porque hay necesidades den-
tro de una casa, la falta de oportuni-
dades, la falta de trabajo, no hay vivien-
da. (…) Entonces también hay que 
mirarlo desde una perspectiva social”, 
concluyó la diputada Acevedo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fiscalía, SII y Bancos 
El diputado Félix González (PE), 

comentó que “he votado a favor y he 
estado apoyando todas las normas 
que tienen que ver con fortalecer a Ca-
rabineros tanto en materia penal, de 
manera de agravar las penas no solo 
cuando están en ejercicios sus fun-
ciones, sino que también cuando es-
tán de franco, como también para au-
mentar el equipamiento que tienen”.  

Sin embargo, González aclaró que 
en su caso está en contra del artículo 
7 de la Ley Naín-Retamal. “Creo que no 
le hace bien a las policías ni a la socie-
dad que además de tenerle miedo a la 
delincuencia las personas le tengan 
miedo también a las policías”.  

“Necesitamos entregar herramien-
tas que no necesariamente son de ma-
yor vigilancia, botones de pánico o 
más cámaras. (…) Queremos impul-
sar que la información que tiene el Ser-
vicio de Impuestos Internos la pueda 
tener la Fiscalía de manera permanen-
te, y en la misma línea con la informa-
ción que tienen los bancos”, agregó. 

 
Aumentar la seguridad desde la 
ayuda social 

La diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC), dijo que “estamos viendo 
ahora apoyar e impulsar los proyectos 
de ley, en tema de seguridad, que ten-
gan que ver con lo que el Gobierno 
está impulsando hoy”.  

la segura, no la migración ilegal”. 
 

Más cárceles y fiscalización de 
arrestos domiciliarios 

La diputada Marlene Pérez (Indep- 
UDI), actualmente se encuentra traba-
jando en proyectos que van en la línea 
de aumentar la fiscalización en los 
arrestos domiciliarios, implementan-
do tobilleras electrónicas, además de 
impulsar diálogos que busquen cons-
truir más cárceles.  

“Debemos avanzar en implementar 
las tobilleras electrónicas para dos ca-
sos. El primero, para reos que estén 
con beneficios carcelarios, y el segun-
do, para casos como el que conoce-
mos, donde un condenado se fugó de la 
residencia donde supuestamente debía 
cumplir su pena”, dijo la diputada. 

En relación al aumento de centros 
penitenciarios en el país, recalcó que 
“hoy los centros penitenciarios están 
hacinados, sobrepasados, no se pue-
de segregar a los reclusos. Para eso se 
necesitan nuevos centros donde los 
condenados cumplan sus penas”.  
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En conjunto con el 
Ministerio de Educación se 
trabaja en la 
concientización a través de 
los niños con sus familias.

La aislación térmica de las 
viviendas es vista por el 
Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo. 

El Ministerio de Energía 
aporta al plan de 
descontaminación desde la 
Ley de Combustibles 
Sólidos. 

EVIDENTE ALZA EN EL PRECIO DEL PRODUCTO

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio del Plan de Recambio 
de Calefactores es que el Ministe-
rio de Medio Ambiente fijó en cer-
ca de 2 mil los aparatos a leña a sus-
tituir en el Gran Concepción y Los 
Ángeles, para este año, dando prio-
ridad a energías más limpias como 
el pellet.  

Sin embargo, esto coincide con 
un escenario económico donde el 
mencionado biocombustible ha 
presentado una notoria alza en sus 
precios 

Es por estas condiciones que 
ahora desde la Seremi de Medio 
Ambiente del Biobío señalaron que 
estudian disminuir la entrega de 
calefacción con pellet y propiciar 
otros sistemas como el eléctrico.  

 
Más caro 

El pellet ha experimentado un 
aumento en su valor. Si  en 2020 se 
podía encontrar un saco de 18 ki-
los a $3.900, este año se encuentra 
cerca de los $7.900. Además, toda-
vía está latente el recuerdo de la 
crisis de desabastecimiento, du-
rante el 2022, tras la falta de mate-
ria prima. 

Es por ello, que el seremi del ramo, 
Óscar Reicher, indicó que se está 
avanzando en el esfuerzo por que 
este año haya más oferta. “Eso lo lle-
va el Ministerio de Energía que ha 
llegado a acuerdos con productores 
nacionales, en otras regiones y en la 
nuestra para ver el gran desafío de 
poder contar de manera adecuada 
con este elemento que permite la 
calefacción. Las empresas han he-
cho compromisos de aumentar la 
producción y esperamos que este 
año tengamos mejores resultados 
gracias a estas conversaciones que 
realizó el Ministerio de Energía en 
general y en otras regiones”, explicó.  

Puntualmente desde el 2014 está 
en vigencia la norma que mejora 

Analizan disminuir entrega 
de calefactores a pellet en el 
programa de recambio

FOTO: /CC

Dados los elevados precios y el desabastecimiento del año pasado, autoridades 
evalúan bajar la cantidad de estufas de biocombustible, dando prioridad a 
aparatos de otro tipo de tecnología como la eléctrica.

PRECIOS elevados 
del pellet hacen muy 
difícil seguirlo 
utilizando.

o más serán entregados 
para quienes participen 
en la convicatoria de 
recambio del Ministerio 
de Medio Ambiente.

calefactores

2.000

está la bolsa de 18 kilos 
de pellet.

Por sobre 
los $7 mil
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DISTINTOS  tipos de calefacción se han entgregado en años anteriores, entre los cuales estaban las estufas con pellet.

tremedio de las ventanas. Así se 
mejora el rendimiento del combus-
tible que estén utilizando, evitando 
el aumento del consumo y los cos-
tos”, indicó el seremi y agregó que 
“también iniciativas vinculadas al 
aumento de áreas verdes a la arbo-
rización en las comunas, también 
el aumento de ciclovías”.  

“El año pasado entró en vigencia 
la Ley de Combustibles Sólidos que 
establece una mesa de leña, está di-
rigida por la Seremi de Energía. Es 
una buena noticia para el proceso 
de descontaminación porque se 
avanza en calificar como combus-
tible como es el diesel. Por lo tan-
to debe reunir ciertas condiciones 
respecto de la venta de la leña quié-
nes son los que venden, cómo se 
traslada este combustible. Esto 
complementa los trabajos y esfuer-
zos que otros ministerios también 
han venido haciendo para avan-
zar en la descontaminación atmos-
férica”, apuntó Óscar Reicher.  

Este trabajo transversal también 
se hace con el Ministerio de Educa-
ción. “Queremos fortalecer para 
ver cómo los niños comprenden 
que no es solamente ver la mancha 
de smog sobre la ciudad, esa ima-
gen que uno tiene de Santiago, sino 
también cómo está vinculada di-
rectamente con la salud de las per-
sonas, de ellos mismos. Esa mira-
da integral es la que va a permitir 
que se alcancen mejores condicio-
nes de calidad del aire”, manifestó 
el seremi de Medioambiente. 

 
Evaluación  

“Lo que vemos es que los planes 
de descontaminación tienen un 
buen funcionamiento, las perso-
nas están comprendiendo que esto 
es relevante, el año pasado fue el 
primer año fuera de la pandemia 
era importante ver qué pasaba. En 
el caso del Gran Concepción entró 
en diciembre de 2019 y fue el 2020 
en el año en que empezó a operar 
concretamente en periodo de pan-
demia”, afirmó Reicher. 

Debido a lo anterior, desde la Se-
remi de Medio Ambiente iniciaron 
un trabajo transversal que no de-
pende sólo de una medida o de un 
sólo un ministerio. “Hemos estado 
generando comités operativos con-
vocando a los municipios para que 
apoyen en la difusión del pronósti-
co de la realidad del aire y vemos 
que los planes de descontamina-
ción de a poco están siendo incor-
porados o gradualmente en el com-
portamiento de la población”.

las condiciones de los calefacto-
res que son utilizados en las vivien-
das para poder tener una mejor 
calefacción. El Programa de Re-
cambio de Calefactores, es la me-
dida más conocida del Plan de Des-
contaminación que lleva a cabo el 
Ministerio, pero está complemen-
tado con otras medidas en las que 
participan otros ministerios, tal 
como detalló Reicher.  

Este año el programa de recam-
bio continúa, expuso el seremi de 
Medio Ambiente y agregó que “gra-
cias al aporte del Gobierno Regio-
nal a través de un FNDR que tiene 
suscrito conjuntamente con el Mi-
nisterio del Medio Ambiente va a 
haber un aumento considerable de 
recambio de calefactores. Espera-
mos sea cerca de más de 2.000 ca-
lefactores, el número exacto varía 
mucho dependiendo de las condi-
ciones del mercado, porque el cale-
factor cambia de acuerdo al mes en 
que se compra, por eso tenemos 
una referencia que es aproximada”.  

“Se está estudiando poder ir ba-
jando la proporción de calefactores 
destinados a pellet e ir aumentan-
do los porcentajes para otros que es-
tén asociados a aire acondicionado, 
son medidas que se están analizan-

do. Pero hay que ver el comporta-
miento del mercado con el pellet, 
viendo como va a evolucionando 
la situación”, planteó Óscar Reicher. 

La próxima convocatoria para 
el Programa de Recambio de Cale-
factores sería posiblemente en 
agosto, luego de los últimos trámi-
tes. “De todas formas siempre se 
hace la convocatoria de manera 
muy participativa y cuando esté 
listo vamos a darlos a conocer con 
el Gobierno Regional”, dijo.  

 
Plan de Descontaminación 

En la Región del Biobío existen 
dos planes de descontaminación. 
Uno que aplica a la comuna de Los 
Ángeles y su radio urbano. Y en di-
ciembre de 2019 entró en vigencia 
el Plan de Descontaminación que 
abarca 10 comunas. “Va desde Lota 
hasta Tomé y Hualquí hasta Talca-
huano. Esas son las comunas a las 
que les aplica los planes de des-
contaminación, ambos tienen me-
didas más o menos similares”, es-
pecificó Reicher. 

El 1 de abril entró en vigencia 
hasta el 30 de septiembre de cada 
año el pronóstico de Gestión de 
Episodios Críticos (GEC). El cual a 
través del monitoreo de calidad del 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los Ángeles y el 
Gran Concepción 

aire, pronostica cómo va a estar al 
día siguiente. “La Seremi de Me-
dioambiente informa a la Delega-
ción Presidencial como va a estar la 
calidad del aire, si va a estar: bue-
no, regular, en preemergencia, 
emergencia o en alerta. Dependien-
do del estado se deben adoptar cier-
tas medidas como, por ejemplo, la 
prohibición de humos visibles en 
ciertos horarios, la combustión de 
leña también en algunos horarios 
dependiendo de cuál es el episo-
dio y en qué plan de descontamina-
ción nos encontremos”, contó.  

 
Vinculación  

En este Plan de Descontamina-
ción existen otras medidas en con-
junto con otros estamentos, con el 
Ministerio de Vivienda que hace la 
rectificación de la aislación térmi-
ca o también ve subsidios para po-
der hacer sellos o otros tipos de 
mecanismo para que la casa quede 
bien aislada. “Lo que queremos for-
talecer en ese sentido que es muy 
importante la condición en que se 
encuentran las viviendas si tuvieran 
leña o pellet, la aislación térmica es 
necesaria para que las personas 
puedan evitar que el viento se filtre 
por debajo de las puertas o por en-

cuentan con un Plan de 
Descontaminación que 
considera el pronóstico de la 
calidad del aire para tomar 
medidas como la prohibición 
de uso de estufas a leña. 



Ciudad
8 Diario Concepción Lunes 10 de abril de 2023

MUCHO PÚBLICO EN CALETA LENGA

Gastronomía 
costera fue 
la preferida 
durante el fin 
de semana 
largo

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Empanadas, caldos, y platos con 
pescado y mariscos tuvieron una alta 
demanda hasta la tarde de este 
domingo.

EN GREDA se sirven, 
tradicionalmente, 
estos platos. 

PLATOS ESPECIALES 
de grandes tamaños son 
protagonistas en la oferta 
de mariscos.

PESCADO FRITO y 
varias preparaciones más 
se pueden disfrutar en las 

terrazas de Lenga, como 
en el caso de Miramar. 

EMPANADAS 
de todo tipo 
son pedidas 
por los 
comensales, 
casi siempre, 
como 
entrada. 

MESAS REPLETAS de familias y amistades se 
observaron hasta última hora. 
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Fueron los vecinos de “La 
Villa” quienes informaron de 
este hecho, catalogandolo 
como inaceptable. 

Denuncia y 
molestia vecinal

LEVANTÓ CRÍTICAS ENTRE LOS VECINOS

La Municipalidad de San Pedro 
de la Paz anunció acciones legales 
tras el episodio de tala de árboles 
que se registró en el sector de la Vi-
lla San Pedro, cuestión que estuvo 
a manos de un particular. 

Se trató de la eliminación de tres 
ejemplares ubicados en la inter-
sección de Los Canelos con Aveni-
da Michimalonco, y que confor-
maban parte del paisaje de la co-
muna desde hace 50 años, 
aproximadamente.  

Tras la denuncia de vecinos has-
ta el lugar llegó el Departamento de 
Medioambiente, donde su encar-
gado, Victor Hugo Montalba, dijo 
que “el municipio se apersonó en el 
lugar justo cuando estaban ya tala-
dos los árboles, no pudiendo hacer 
mucho al respecto”.  

“El municipio, iniciará acciones 
legales para perseguir todo el deli-
to ambiental que aquí se presentó y, 
también, para investigar en profun-
didad la acción de estos privados”, 
advirtió.   

 
Sin autorización 

Desde la casa edil indicaron que 
todo comenzó hace tres semanas, 
cuando se autorizó el permiso a una 
empresa del sector para que pudie-
ra realizar la tala de uno de los tres 
árboles ubicados junto a su frontis. 
Días después se les indicó suspen-
der los trabajos. “Debido al incum-
plimiento de algunos requisitos y 
condiciones de seguridad y ambien-
tales que no hubiesen permitido 
dar un buen término a estas fae-
nas. Los trabajos fueron encomen-
dados por un particular dueño de 
una librería que existe en el sector 
a una empresa particular”, explicó 
Montalba.  

Tras ello hubo un nueva solici-
tud para reanudar la labor, la cual se 
le  otorgó visto bueno únicamente 
a retirar lo que quedaba del único 
ejemplar talado. Sin embargo, fue-
ron más allá y este domingo termi-
naron eliminando a los tres. 

Maniobras que no estuvieron 
exentas de más problemas, enten-
diendo que en medio de los movi-
mientos de retiro de escombros uno 
de los vehículos de carga, dispues-

Tala de árboles: Municipalidad 
anunció acciones legales
Casa edil de San Pedro de la Paz reúne antecedentes tras lo ocurrido en calle 
Michimalonco y que involucra a una empresa del sector.

tos al traslado de los troncos, termi-
nó volcado en la vía pública debido 
al exceso de peso. 

 
Denuncia por parte de la 
comunidad 

El presidente de la Junta de Ve-
cinos N°5 Laguna Grande, Gabriel 
Ramos, fue uno de los ciudada-
nos que, tras presenciar el acto, de-
cidió informar a los organismos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

competentes.  
En ese sentido, Ramos dijo que 

“en la esquina de Avenida Michi-
malonco con calle Los Canelos en 
San Pedro de la Paz, fueron talados 
tres árboles en contra de la opinión 
de la comunidad, sin permisos mu-
nicipales y en contra de la ordenan-
za municipal”. 

Añadió que “estamos convocan-
do este lunes 10 de abril (hoy), a las 
18:30 horas, en la misma esquina 
(Michimalonco con Los Canelos), a 
una velatón en apoyo y recuerdo de 
nuestros árboles que tenían más de 
50 años y que nos cubrían del invier-
no y del sol en verano”. 

 
Ciudadanía activa 

Respecto a esta acción, como en 
relación a todos los vecinos y ve-
cinas que se acercaron hasta el 
lugar para presenciar y denunciar 
el acto, el encargado del departa-
mento de medioambiente de la 
Municipalidad de San Pedro de la 
Paz, Victor Hugo Montalba, dijo 
que “debemos recordar y felicitar 
a la gente que está también aten-
ta y llevando estos actos a niveles 
en que la comunidad debe ser par-
ticipe e informarse de que el daño 
ambiental es irrecuperable. Por 
lo tanto, toda acción ya no tiene 
retorno”. 

Agregó que “como dirección de 
Medioambiente, estimamos que 
esta acción de los tres árboles tala-
dos es una acción grave, que aten-
ta contra el patrimonio medioam-
biental de nuestra comuna”.

Un 80% de avance presentan las 
obras de construcción de la Cos-
tanera Chiguayante- Concepción. 

Así lo confirmó el seremi de 
Obras Públicas de la Región del 
Biobío, Hugo Cautivo, quien ex-
presó que “seguimos avanzando 
en la consolidación de esta segun-
da etapa que es una consolida-

Obras de Costanera Chiguayante 
presentan un 80% de avance

yecto de la costanera, que comenzó 
sus trabajos en 2021, comprende, en 
primera instancia, una ampliación 
de 3 mil 600 metros en la costanera 
que une el Puente Chacabuco o Pre-
sidente Patricio Alwyin y Avenida 
Pascual Binimelis de Lonco.  

La inversión total es de $16 mil 
millones aproximadamente. 

“Va a estar la posibilidad de ge-
nerar nuevos kilómetros a la red 
de ciclovías que se necesitan tam-
bién en el Gran Concepción”, con-
cluyó el seremi de OO.PP.

FOTO: RAPPHAEL SIERRA P.

ción de cerca de cuatro kilómetros 
entre calle Esmeralda y Binimelis, 
con el aporte de un nuevo puente 
en La Mochita II y que va a gene-
rar un gran aporte a la descon-
gestión, en un punto crítico en 
materia de congestión vial que te-
nemos en el Gran Concepción”.  

Vale recordar que este mega pro-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es un desafío poder tener cero 
camillas en el pasillo”

DEMETRIO DEL RÍO, JEFE (S) DE LA UNIDAD DE EMERGENCIA DEL HOSPITAL REGIONAL: 

La Urgencia del Hospital Regional, 
como dice un antiguo refrán, “es 
como la casa del jabonero, el que no 
cae, resbala”. Personas con enfer-
medades respiratorias, cuadros pa-
tológicos agravados, falla sistémi-
ca, accidentes cerebrovasculares, 
involucrados en accidentes auto-
movilísticos, heridos de bala y arma 
blanca, por nombrar algunos, han 
acudido en algún momento de su 
vida a dicha unidad. 

La pandemia generada por la Co-
vid-19 fue, sin lugar a dudas, uno de 
los períodos en que más personas 
llegaron hasta la Urgencia. De he-
cho, desde que partió la pandemia  
hasta febrero de este año el área 
sumó 13 mil 341 personas atendidas 
por Covid-19 o sospecha de virus.  

Desde 2020 a la fecha el Regional 
ha recibido un total de un millón 934 
mil 510 pacientes, de los que un mi-
llón 841 mil 539 fueron adultos; y 92 
mil 971 pediátricos.  

Durante 2022  la unidad atendió 
a 89 mil 794 adultos y 44 mil 25 ni-
ños y, en lo que va de la última sema-
na hay un promedio diario de 350 
usuarios del sistema, e incluso más.  

“El desafío es tremendo”, aseguró 
Demetrio del Río, jefe (s) de la uni-
dad de Emergencia del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente, recién asu-
mido en el cargo.  “La Urgencia del 
Regional tiene una demanda altísi-
ma en especialidades, una deuda 
en gestión  hospitalaria, un desafío 
de poder integrar la macrored con 
los otros hospitales del área, de for-
ma resolutiva e integral . Es una de 
las unidades de emergencia más 
grandes del país, con más de 200 
funcionarios. Aquí tenemos una 
emergencia en que podemos contar 
con sub especialidades de alta espe-
cialización, vale decir, por ejemplo, 
neurocirujanos especialistas den-
tro de la neurocirugía, que están ha-
ciendo turnos y nos apoyan en la 
urgencia”.  

- ¿Cuáles son los principales 
desafíos en gestión? 

-Todas las unidades de emergen-
cia están regidas por un indicador 
que se define por la atención en me-
nos de seis horas para pacientes 
complicados. Entre que llegan y se 
hospitalizan. Ahora los pacientes 
graves, que necesitan atención inme-
diata, en los que hay un máximo de 
12 horas hasta su hospitalización.  

- ¿Pero cuál es el problema es-
pecífico en la gestión? 

-Los tiempos de espera desde que 
la persona llega hasta que es atendi-
da. Tenemos indicadores que van 
mejorando, pero lo que queremos es 
que se tenga una resolución del es-
tado del paciente en un máximo de 
seis horas y ojalá antes.  

Hay procesos que se deben ir lim-
piando. Están los profesionales, los 
exámenes, scanner y todos los insu-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Entre otras metas está el optimizar la gestión clínica en todas las áreas, mejorar 
turnos, infraestructura y la retroalimentación del paciente. “ Hay una demanda 
altísima en especialidades, una deuda en gestión  hospitalaria”, agregó.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

integrada, ya estoy conversando con 
los jefes de distintas áreas para ha-
cer el trabajo en un menor tiempo, 
conociendo distintos grupos de tra-
bajo como pediatras, internistas, ci-
rujano infantil, urgenciólogos y todo 
lo que es el equipo de atención y de 
apoyo como radiología, exámenes, 
farmacias y otros. 

- ¿Cuál es la meta? 
-Como desafío de mi gestión, una 

meta, es que la gente y el personal 
quiera trabajar en la urgencia, que la 
urgencia tenga una fama y se gane 
esa fama con trabajo. Que sea una 
unidad entretenida para trabajar a 
gusto, que no haya estrés laboral. 
Mejorando turnos, apoyo de infraes-
tructura, poder minimizar las car-
gas. Muchas veces nosotros mismos 
generamos cargas en nuestros cole-
gas, ya sea más abajo o más arriba de 

Lo que también ha sido un desafío 
porque todos los cambios ameritan 
una nueva manera de trabajar. Cam-
bió que se generó en conjunto con 
una pandemia.  

La categorización del paciente es 
evaluada por una enfermera y luego 
por el médico que los atiende, que 
puede recategorizar.  

No se le niega la atención a nadie. 
Hay pacientes que vienen por una 
inyección intramuscular como una 
neurobionta. No se le niega la aten-
ción, pero se le explica que su con-
dición no es de gravedad y que exis-
te una espera de tiempo, pues se 
prioriza a los más graves. También 
se les da alternativas de Cesfam o 
SAR más cercanos a su domicilio.  

- ¿Qué estrategias está desarro-
llando para mejorar los tiempos? 

-Quiero desarrollar una gestión 

mos. Hay que disminuir las brechas 
comunicacionales, optimizar los re-
cursos tecnológicos para que las es-
peras sean las menos posible.  

- ¿Cuánto es el tiempo de espe-
ra ahora y cuál sería el ideal? 

-Que esté resuelta la necesidad 
de especialidad o alta antes de 6 ho-
ras. Ahora son en promedio 12 ho-
ras, y a veces un poco más, lo que de-
pende de la complejidad del pacien-
te. Claramente el paciente más 
complejo tiene prioridad en la aten-
ción, pero en el paciente menos 
complejo igual está la necesidad de 
disminuir el tiempo.  

- ¿Pero en urgencia se atiende 
por nivel de complejidad? 

-En el sistema de categorización 
hubo cambios que han sido positi-
vos y han ido ordenando un poco 
más este sistema de categorización. 
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los pacientes que llegan en 
estado grave y que deben 
ser atendidos en el menor 
tiempo posible, mientras 
que para quienes no 
constituyen una emergencia 
real la espera puede ser de 6 
horas. 

La prioridad de la 
atención está en 

nuestro estamento.  
Los procesos se deben limpiar, es-

tán los insumos, los scanner y los es-
pecialistas, pero el proceso debe ser 
fluido, a prueba de, que se reempla-
ce al profesional o se cambie al fun-
cionario X, el proceso siga siendo el 
mismo.  

- ¿De aquí a cuántos años espe-
ra llegar a 4 horas o menos en la 
atención? 

-Espero que en seis meses uno 
pueda lograr ciertos objetivos. Si 
hay un compromiso de toda la gen-
te, si se identifican nodos críticos o 
mejoras que vengan desde mi jefa-
tura hacia abajo, pero también de las 
bases hacia mi gestión. 

-¿Quienes llegan más a la ur-
gencia? 

Pacientes adultos, de medicina 
interna y en invierno los con afeccio-
nes respiratorias, pero también se 
está dando mucho la atención de 
crónicos, oncológica y no oncológi-
ca, que es posible que en pandemia 
no se hayan atendido, que es posible 
que ahora estén aflorando. 

 - ¿Llegan muchos por trauma, 
heridos en accidentes o por bala? 

-Hay una constante mantención 
de patología quirúrgica diaria, cerca 
de 6 pacientes que hay que operar en 
cada turno, apendicitis, obstrucción 
intestinal, politraumatismo.  

El miércoles recibimos al baleado 
de calle Paicaví , paciente que llegó, 
como varios, con politraumas abdo-
minales que hay que operar. Hay 
más heridos por balaceras, se ve 
como algo frecuente, no tanto como 
una apendicitis u obstrucción in-
testinal , pero sí, se ve harto pacien-
te agudo por agresión.  

- ¿Quiénes llegan más, hom-
bres, mujeres o niños? 

-Mayormente hombres, adultos 
mayores que tienen menos protec-
ción que las mujeres debido a las 
hormonas y también los vemos por 
excesos de alcohol, comida y obesi-
dad. Generalmente la mujer tiende 
a ser más cuidadosa en su salud que 
el hombre, según la percepción de 
medicina interna. En cirugía suele 
ser pareja.   

- ¿En un fin de semana largo 
como este reciben más pacientes? 

-Tenemos personal de gestión clí-
nica de turno, médico y enfermería, 
que resuelven temas de orden de 
catástrofe, como pudiese ser una 
balacera, pero multiplicada por 10. 
Necesidad de gestión con otros hos-
pitales, la subdirección de redes asis-
tenciales, entre otros.  

- ¿Cuánto es el personal que 
queda en un fin de semana largo? 

-Hay un equipo de 13 personas. Ci-
rujanos, internistas, traumatólogo 
infantil, cirujano infantil, pediatra, 
neurocirujano, traumatólogo y dos 
anestesistas.  

El año pasado en Semana Santa 
atendimos 721 adultos y 410 niños.  

Hay un aumento de pacientes con 

mente, los de atención ambulatoria, 
que lo tenemos que hacer muchas 
veces por infraestructura. 

- ¿La categorización es un tema 
a sociabilizar para evitar pacien-
tes en pasillo?  

-El C1 es el paciente con requeri-
miento inminente convulsionando, 
que se desmayó o con trauma grave. 
El C2 requiere una atención antes de 
20 minutos como el con accidente ce-
rebrovascular o mucho dolor. C3 es 
medianamente grave y que necesita 
atención antes de 45 a 60 minutos, 
por ejemplo, adulto mayor decaído, 
que necesite oxígeno o tenga fiebre. 

Los C4 que no requieren trata-
miento ni exámenes y los C5 que 
vienen por ejemplo con una neuro-
bionta.  Pacientes que deberían ir a 
un consultorio o un SAR porque no 
requieren de la urgencia. Su espera 
puede ser de hasta dos horas de día, 
pero en horario inhábil, donde que-
damos con menos personal, puede 
llegar hasta 6 horas o indicarles que 
vengan otro día porque hay priori-
dad para los más graves. 

- ¿Aún están con mucho perso-
nal con licencia, por agotamien-
to generado por la Covid-19? 

-El tema de la ausencia laboral 
por pandemia no está ajena. Hay 
veces que tenemos un 50% de perso-
nal reemplazante.  

Hay manifestación o queja por can-
sancio, agotamiento o las condicio-
nes de sobrecarga. También es un de-
safío acompañarlos en el agotamien-
to que de pronto es parte de la pega.  

Nuestra labor como funcionario 
de salud que estará atento a este tipo 
de pandemia,  que no es la primera 
en la vida, han habido muchas como 
la viruela que  generaron un barrido 
en distintas poblaciones. Y lo que 
queremos es acompañarlos en esas 
situaciones y darles apoyo de medi-
cina personal a quien lo requiera. 
Actividades de esparcimiento, pau-
sas activas, retroalimentación para 
identificar personas que puedan es-
tar con problemas psicosociales 
para activar la gestión del cuidado.  

- ¿Cómo están preparados para 
la gripe aviar si llega a existir con-
tagio de persona a persona? 

-Hay  un programa de vigilancia 
de enfermedades respiratorias no-
sotros como centro centinela po-
demos realizar PCR, aislarlos ante 
sospecha de tuberculosis o Covid.  

El tema de la gripe aviar todavía 
no está en circulación de persona a 
persona, pero puede ser que haya, 
tal como empezó la pandemia, con 
casos aislados e irse modificando 
con instrucciones desde nivel cen-
tral. Es el mismo protocolo con las 
enfermedades invernales. Aún es-
tamos bajos en consultas respirato-
rias, por día tenemos 10 y en perío-
do álgido más de 100.  
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procedimientos policiales, con más 
alcoholemias, atenciones de urgen-
cia, cortopunzantes o traumas y, en 
medicina interna, también hay un 
aumento de intoxicaciones y de con-
sumo de alcohol.  

- ¿Actualmente cómo está posi-
cionada la Urgencia? 

-Tenemos cubiertas todas las es-
pecialidades con profesionales acor-
de a la atención. Dentro de Latinoa-
mérica Chile siempre se ha mante-
nido a la vanguardia en salud 
pública. Estamos bien posiciona-
dos y atendiendo a la macrozona 
con equipos de cirugía vascular o 
cardiaca de las que nos derivan pa-
cientes de Talca, Temuco y de otras 
partes del país.  

Ahora el desafío es mantenerse 
comunicado con todas las áreas, 
manifestar cambios necesarios y lo-
gros. Pretendo que esto sea en un 
corto plazo.  

- ¿Con cuántas camas cuentan 
para atención? 

-Tenemos 8 box, cada uno con dos 
camas, 11 en la sala AP, para pacien-
tes que requieren reanimación y en 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M. 

“Tenemos 8 box, cada uno con 
2 camas, 11 en la sala AP, de 
reanimación y cirugía 8 box 
con dos camas”. 
Demetrio del Río, jefe (s) unidad de Emergencia del 
Hospital Guillermo Grant Benavente.

cirugía 8 box con dos camas.  
 

Camillas en los pasillos de la 
Unidad 

- ¿Siguen atendiendo pacientes 
en camillas en los pasillos? 

-Sí. Ese también es un desafío po-
der tener camilla cero en el pasillo. 
Tenemos que avanzar en eso. Pa-
ciente que está esperando exámenes 
o transfundiéndose en una camilla. 

Muchas veces eso se da en fines de 
semana. Es todo un trabajo de ges-
tión clínica que se debe hacer para 
evitarlo.  

Más encima es un desafío perso-
nal, porque los pacientes que están 
en pasillo muchas veces son de me-
dicina interna. Efectivamente tene-
mos algunos en espera por algunos 
procedimientos, pero hay casos que 
están todo el día en pasillo, especial-
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DESDE OCTUBRE DE 2022
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El Banco Central indicó que la 
meta de disminuir la inflación a 
un 3% “tomará más tiempo que lo 
previsto en diciembre (de 2022)”, 
en su reciente Informe de Política 
Monetaria. 

Instancia donde también comu-
nicó que “La Tasa de Política Mone-
taria (TPM) se ha mantenido en 
11,25% desde octubre de 2022. El 
Consejo considera que será necesa-
rio mantenerla en ese nivel hasta 
que el estado de la macroeconomía 
indique que el proceso de conver-
gencia de la inflación a la meta de 
3% se ha consolidado. En el escena-
rio central, esto tomará más tiem-
po que lo previsto en diciembre”.  

Según especialistas, aquello obli-
ga a mantener actuales medidas 
económicas para que los precios 
continúen al alza, lo que trae con-
secuencias para importantes mer-
cados regionales. 

El presidente de la Cámara de la 
Producción y el Comercio Biobío 
(CPC), Álvaro Ananías, manifiesta 
que “la inflación aún no se encami-
na al rango meta, por lo que el Ban-
co Central (BC) no puede bajar la 
Tasa Política Monetaria. Debe man-
tenerse un equilibrio entre el apoyo 
a las personas en la actual situa-
ción económica y la inflación”. 

Así, explica que la TPM, que se 
mantiene en 11,25% desde octubre 
de 2022, “impacta directamente las 
tasas de crédito en el mercado fi-
nanciero y en el mundo empresa-
rial, especialmente a las pymes; en 
su capacidad para invertir, creci-
miento o sobrevivencia y de gene-
ración de empleo. Por ello, es rele-
vante apoyar a las familias y a las 
pymes de manera focalizada, cui-
dando de no inyectar flujo de dine-
ro a la economía que se pueda tra-
ducir en un mayor incremento de la 
inflación”. 

El Dr. Claudio Pares, director del 
Departamento de Economía de la 
Universidad de Concepción, esti-
ma que “la buena noticia es que ya 

Tasa de Política Monetaria del 
11,25%: destacan efectos en 
construcción y exportación regional 

Banco Central anunció que se mantendrá en vista de poder 
seguir regulando la inflación. 

vemos la luz al final del túnel y no se 
avizoran más alzas, pero el Banco 
consideró prematuro -y con razón, 
a mi juicio- comenzar a bajar la 
Tasa de Política Monetaria”.  

“En el ámbito regional es proba-
ble que sigamos la tendencia: baja 
inversión asociada a las altas tasas 
de interés y números al debe en 
cuanto a actividad, pero con una sa-
lida o recuperación algo más rápi-
da a partir de mediados de año”, 
agrega. 

 

Dos actividades golpeadas 
Diversos actores de la Región 

del Biobío son claros en exponer 
las dificultades que la actualidad 
económica tiene sobre relevan-
tes áreas como la construcción y 
exportación. 

Orlando Ravanal, presidente del 
Comité Inmobiliario de la Cámara 
Chilena de la Construcción (Cchc) 
de Concepción, advierte que “nos 
afecta en el costo de financiamien-
to de nuestras obras, el que sube, 
porque todos los créditos de cons-

trucción están siempre en función 
de esta tasa”. 

Por lo mismo, “la construcción 
es más cara y, así, pega al costo final 
de la vivienda. También cada vez 
nuestros procesos son más largos, 
por lo tanto, nos demoramos más 
tiempo en entregar las casas. Tam-
bién las tasas altas hacen que algu-
nos proyectos no sean factibles de 
realizar. Si el costo financiero es 
muy alto, tiende a ser poco atracti-
vo y algunos quedan sin ser realiza-
dos. Por ese lado, puede afectar a la 
ocupación, porque puede haber 
menos proyectos”, detalla. 

De ese modo, podría existir inci-
dencia en los valores de la recons-
trucción en los distintos puntos de 
la región afectados por los incendios 
forestales del verano recién pasado. 

“Pese a que la reconstrucción ge-
neralmente se paga con subsidios y 
el financiamiento a través de bancos 
no es tan alto, sí las empresas nece-
sitan siempre algún tipo de capital 
del banco, y ese costo es más caro. 
De todas maneras afecta pero no 
tan fuerte como al mercado inmo-
biliario, que es el más afectado por-
que requiere financiamiento priva-
do”, comenta Ravanal. 

Por otro lado, el Dr. Cristián Guz-
mán, académico de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción, hace hincapié en que el pano-
rama internacional restrictivo pue-
de golpear la economía local en tor-
no a las exportaciones.  

“Uno espera que la actividad eco-
nómica para los próximos meses 
sea un poco más lenta en el caso de 
la región, respecto de lo que pasa en 
el país. ¿Por qué? Porque tenemos 
mucha actividad exportadora y se-
guramente eso se verá aminorado 
dado el contexto externo”, apunta. 

De todas maneras, Guzmán valo-
ra que “no necesariamente es un 
escenario tan pesimista como se 
esperaba hace un año, con posible 
recesión para el segundo semestre”.

FOTO: CAROLINA  ECHAGÜE M.
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3%
es el índice de inflación que el orga-
nismo establece como meta para 
disminuir la TPM. Según el Banco 
Central, se “retornará a la meta en la 
última parte de 2024”.

2022 La actual Tasa Política Monetaria,  se 
mantiene desde octubre de 2022, por 
decisión del Banco Central.
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RETOMA ESTA SEMANA

La progresividad y equidad, 
simplicidad, estabilidad y certeza 
del sistema tributario chileno, en 
particular de los impuestos per-
sonales, fueron los temas que re-
saltaron enl a tercera jornada de 
los Diálogos por un Pacto Tribu-
tario que impulsa el Ministerio 
de Hacienda. 

En la oportunidad, Bert Brys, 
economista senior de impuestos 
y jefe de la Unidad de Política Tri-
butaria de Países del Centro de 
Política y Administración Tribu-
taria de la OCDE, realizó una pre-
sentación enfocada en comparar 
la situación del impuesto a la ren-
ta personal en Chile respecto de 
las distintas economías de la or-
ganización. Luego hubo un espa-
cio de preguntas y respuestas, 
moderada por el secretario ejecu-
tivo del proceso, el embajador de 
Chile ante la OCDE, Francisco 
Saffie. 

Posteriormente, se conforma-
ron las seis mesas de diálogo con 
representantes de los diversos 
sectores del mundo económico y 
social, espacio donde los 39 asis-
tentes de la jornada discutieron 
del tema en base a dos preguntas: 
¿Cómo definiría un sistema tri-
butario progresivo y no progresi-
vo?; y ¿cómo avanzar hacia mayor 
progresividad en la tributación 
de las personas desde impuestos 
a las rentas del trabajo y el capital? 

Cabe recordar que cada grupo 

Ministerio de Hacienda continúa con 
desarrollo de Diálogos Tributarios
Bert Brys, economista senior de impuestos y jefe de la Unidad de Política Tributaria de Países del Centro 
de Política y Administración Tributaria de la OCDE, participó de la instancia.

contó con tres facilitadores del 
Ministerio de Hacienda, pertene-
cientes a la Coordinación de Po-
líticas Tributarias y al Laborato-
rio de Gobierno. 

 
Continuidad 

Estos temas seguirán abordán-
dose a partir de esta semana para 
continuar el jueves 13 de abril 

 FOTO: HACIENDA

con la discusión sobre cumpli-
miento, corresponsabilidad y 
educación tributaria, para finali-
zar el martes 18 de abril con una 
sesión de presentación de los 
acuerdos y disensos observados a 
lo largo del ciclo de diálogos.

Un total de 80 comunas de las 16 
regiones del país están contempla-
das en la etapa de Actualización 
Precensal del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), en vista del Cen-
so de Población y Vivienda 2024. 

En primera instancia, el proceso se 
activó en las regiones de Ñuble, Los 
Ríos y Los Lagos, uniéndose de esta 
manera a las regiones de Aysén y Ma-
gallanes que ya habían empezado el 
operativo el pasado 15 de marzo. 

En la región de Ñuble y Los Lagos, 
el operativo se extenderá hasta 

Actualización precensal contempla 80 comunas
el de gabinete con la actualización 
de información de las 266 comu-
nas restantes con registros admi-
nistrativos, encuestas e imágenes 
satelitales. 

“Hemos comenzado la Actualiza-
ción Precensal en cinco regiones 
de nuestro país, y es muy importan-
te recordar que toda la informa-
ción levantada es fundamental 
para la preparación del próximo 
Censo en 2024”, sostuvo Macarena 
Alvarado, Jefa del Proyecto Censo 
de Población y Vivienda 2024.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

agosto próximo; mientras que en la 
región de Los Ríos, el proceso fina-
lizará en el mes de julio. 

 
Otros datos 

Al trabajo presencial se sumará 
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3
jornadas ya ha realizado la iniciativa.

Dos modalidades 
En este etapa se actualizará informa-
ción mediante visita a terreno como 
desde documentación.
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C
uando se hizo su pre-
sentación, aparecía 
como un sistema de mu-
chos beneficios. En 
1997, entró en vigencia 

en Chile la Jornada Escolar Com-
pleta ( JEC), cuyos propósitos prin-
cipales eran mejorar los aprendiza-
jes y lograr una mayor equidad en 
la educación, acortando la brecha 
entre colegios particulares y los 
subvencionados. Además, también 
se anunciaba que los alumnos ten-
drían la posibilidad de contar con 
talleres y otras actividades fuera 
de las asignaturas tradicionales, 
potenciando, por ejemplo, intere-
ses deportivos y artísticos.  

A casi 20 años de su implementa-
ción, la JEC tiene más cuestiona-
mientos que certezas. En 2004, la 
Universidad Católica de Chile rea-
lizó una encuesta que incluyó con-
sultas a directores, jefes de UTP, do-
centes de aula, alumnos y apodera-
dos de 727 establecimientos 
municipales y particulares subven-
cionados que tenían al menos un 
año con el horario extendido. 77 de 
100 docentes estaban de acuerdo 
con el sistema, pero se mencionaba 
que las horas eran poco efectivas y 
agotadoras. 

El agotamiento de alumnos y pro-
fesores era visto en el estudio como 
uno de los principales problemas, 
pues se aumentó de clases en 200 
horas promedio al año, equivalen-
tes a 6 semanas adicionales de cla-
ses. Para el 34% de los docentes de 
educación media encuestados, este 
agobio es “muy grave”. Por otra par-
te, la percepción de los alumnos de 
enseñanza básica y media era dife-
rente: en el primer ciclo, un 74,6 % 
consideraba que la JEC mejoró su 
rendimiento, mientras que en la 
media esa cifra bajaba al 40%. 

Más allá de los números, lo cier-
to es que el sistema sigue siendo 
cuestionado. En el ámbito deporti-
vo, esas dudas se acrecientan, con-
siderando que quienes practican 
alguna disciplina a un alto nivel de-
ben desarrollar rutinas más agota-
doras para poder complementar 
ambos ámbitos. ¿Qué se puede ha-
cer? ¿Cómo se puede mejorar esto 
para que los alumnos puedan desa-
rrollarse de forma integral y sin sen-
tir que les falta tiempo? Voces del 
ámbito deportivo y educacional en-
tregaron su análisis.  

 
Demasiado extensa 

Uno de los puntos en que la ma-
yoría coincide es que la jornada es-
colar es demasiado larga no sólo 
para quienes hacen deporte, sino 
para cualquier alumno, pues llegar 
al hogar tan tarde es un freno para 
hacer otras actividades.  

“Es un tema súper complejo. 

to de vista, para mí no es tan favo-
rable, y los resultados académicos 
de los colegios subvencionados y 
municipales siguen siendo los mis-
mos”, dijo Evelyn Bastidas, docente 
del Colegio Amanecer San Carlos de 
San Pedro y entrenadora de hockey 
del Club Amanecer. 

Daniel Camousseigt, entrenador 
de halterofilia UBB, afirmó que “en 
su génesis, la jornada escolar com-
pleta aparece como solución a uti-
lizar el horario post clases sistemá-
ticas en actividades conducentes a 

satisfacer las necesi-
dades deporti-

vas, artísti-
cas y cul-
t u r a l e s  
de nues-
t r o s  
a l u m -
nos. Esto, 

en el en-
t e n d i d o  

que los li-
ceos dispondrán 

de los recursos huma-
nos y materiales para el 

desarrollo de este modelo 
educativo. Sin embargo, en la 

práctica se pudo comprobar 
que en la mayoría de los colegios 

y liceos no contaban con los téc-
nicos y profesores para cubrir los 
intereses de los alumnos, debiendo 
éstos recurrir a clubes privados o 
talleres del IND para el desarrollo 
de sus respectivas especialidades 
deportivas”. 

Sobre su deporte, destacó que 
“los deportistas seleccionados de 
la Región acudían al Cendyr Náuti-

Como docente 
de aula y además entrenadora de-
portiva, considero que la Jornada 
Escolar Completa es muy extensa. 
En un inicio, el proyecto era dirigi-
do a que la extensión horaria apun-
tara a que los alumnos pudieran 

optar a dife-
rentes talleres y pudieran desarro-
llarse de forma integral. Sin embar-
go, la mayor parte de los colegios 
han sumado horas de asignaturas, 
donde los chicos están todo el día 
sentados en un aula. Desde ese pun-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Jornada escolar completa: 
¿Un freno para el desarrollo 
de los deportistas?
En 1997 entró en funcionamiento este sistema, que tenía como principales objetivos mejorar 
los aprendizajes y lograr una mayor equidad en la educación, apuntando a disminuir la 
brecha entre los colegios particulares y los subvencionados por el estado. Sin embargo, a casi 
20 años de su implementación no se han conseguido esas metas, y algunos estudios apuntan 
a un cansancio y desgaste tanto en alumnos como docentes. Un panorama que es aún más 
complejo para los estudiantes que practican algún deporte a alto nivel: tras su exigente 
jornada académica deben entrenar y llegan casi de noche a sus casas, en una rutina que los 
puede terminar alejando de su disciplina o bien tomando la decisión de buscar otra 
alternativa para finalizar sus estudios. Voces del ámbito deportivo y educacional entregaron 
su diagnóstico y coinciden en que se necesitan cambios de forma urgente. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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co de San Pedro de la Paz a sus res-
pectivos entrenamientos, después 
de una extensa carga escolar, sin la 
alimentación adecuada ni la moti-
vación para enfrentar las cargas de 
entrenamiento. Muchas veces, lle-
gaban a dormir sobre las colcho-
netas para un vano intento de recu-
perar energías”. 

Carlos Alarcón, entrenador de 
remo y gerente técnico CDE Inger 
Química, indicó que “conversando 
este tema con el head coach nacio-
nal, Bienvenido Front, él me comen-
taba que, en ninguna parte del mun-
do, ni en Europa particularmente, se 
va tanto a clases, me decía que ge-
neralmente las clases son de 8 a 14 
horas, mientras que los más peque-
ños chicos entran más tarde. Para 
nosotros, la jornada escolar com-
pleta es el peor enemigo. A los chi-
cos deberían darles permisos espe-
ciales, que los clubes y federaciones 
puedan generar certificados para 
que almuercen y salgan a las dos o 
tres de la tarde para luego ir a entre-
nar, procurando obviamente colo-
car las salvaguardas para que no se 
haga un mal uso del sistema”. 

Jaime Urrutia, jefe técnico bás-
quetbol CD Alemán, dijo que “creo 
que la jornada escolar completa ha 
impactado fuertemente y lamenta-
blemente ya estamos teniendo se-
cuelas, y las seguiremos padecien-
do a mediano y largo plazo. Tene-
mos chicos que están mucho 
tiempo en el colegio, donde ade-
más tienen muy poca actividad físi-
ca. Sumemos que venimos de dos 
años de pandemia, lo que provocó 
que motrizmente los niños sufrie-
ran un retroceso. Y tener tanta car-
ga escolar evita que muchos se com-
prometan en algunas otras activida-
des que les puedan beneficiar”. 

Margarita Masías, atleta, magíster 
en Educación Física y profesora de 
Educación Física del Green House 
School de Temuco, comentó que “es 
complicado que los estudiantes pue-
dan proyectarse a entrenar algún 
deporte post Jornada escolar com-
pleta, ya que en primer lugar las ener-
gías son distintas, están más cansa-
dos, oscurece temprano por lo cual 
es peligroso acudir a un centro de en-
trenamiento y peor salir de él cuan-
do termine su entrenamiento. Todo 
esto exige de muchos más recursos, 
como tiempo y dinero, para que los 
padres o ellos mismos puedan tras-
ladarse de forma segura a sus entre-
namientos y hogares, costos que 
muy pocas familias pueden cubrir”.  

 
Rutinas “matadoras” 

Para quienes practican deporte 
ya en un alto rendimiento o pro-
yección, complementar eso con sus 
deberes académicos literalmente 
les consume el día completo. “Cla-
ramente, la JEC no cumplió ningu-
no de los efectos proyectados. De 
mejorar rendimiento académico 

colegio, a entrenar y lo académico 
lo privan de lo social, de los amigos, 
y eso es propio de la edad. Entonces, 
puede ocurrir que algunos deserten. 
Si hubiera menos horas de colegio, 
quizás no sentirían que no tienen 
nada de vida social”. 

La atleta Margarita Masías contó 
que le tocó vivir esta situación cuan-
do estaba en el colegio, pero tuvo el 
apoyo necesario para seguir. 

 “Cuando me di cuenta que quería 
avanzar más en el atletismo me cam-
bié a un colegio que daba facilidades 
para trasladarse a entrenar un poco 
antes de terminar la jornada escolar. 
Además, nos ponían un bus que nos 
trasladaba a la pista atlética, para 

volver a casa era peligroso pero 
nos ponía-
mos de 
a c u e r d o  
con nues-

tros compa-
ñeros y nos 

acompañába-
mos entre todos 

a tomar la locomo-
ción colectiva. Más 

colegios deberían dar po-
sibilidades sin que los alumnos 

descuiden sus estudios que es lo 
principal y además tener un buen 
grupo de entrenamiento que te 
apoye es importante. Quizás po-

dría haber un progra-
ma municipal 

que trasladara a 
d e p o r t i s t a s  

cuando sean de 
colegios munici-
pales”, afirmó. 

 
Visión del área 

educacional 
Jorge Barriga, presidente del Co-

legio de Profesores Biobío, afirmó 
que “en general, hemos sido bien 
críticos con la JEC. En su origen, te-
nía otro fin, como que después de 
las 14 horas tuviesen actividades 
recreativas, ligadas al arte, la músi-
ca o el deporte. Con el paso de los 
años no ha sido así…Lamentable-
mente, todavía estamos con una 
prueba estandarizada como es el 
Simce, y los establecimientos edu-
cacionales se miden con sus resul-
tados, lo que rechazamos. Entonces, 
¿qué hacen los establecimientos? 
Le dan mayor importancia a las 
asignaturas tradicionales, como 
matemáticas, lenguaje”.  

En esa línea, agregó que “hoy por 
hoy, la mayor parte de los colegios no 
le dan prioridad al deporte u otro 
tipo de intereses, sino que los ramos 
‘duros’ que son evaluados. Nos en-
cantaría que fuese una obligación 
para los establecimientos impartir 
después de las 14 horas otro tipo de 
contenidos, dar espacio a otras co-
sas, pero en la práctica no es así”.   

viamente se hace súper difícil poder 
hacer los volúmenes de trabajo ne-
cesarios. Se deben hacer políticas 
que validen el deporte, que puedan 
certificar el aprendizaje, la integra-
ción del trabajo en equipo, lideraz-
go, puntualidad, que son herra-
mientas de trabajo que son súper 
potentes y que nosotros comple-
mentamos de súper buena manera”. 

Gualberto Mesa, entrenador polo 
de canotaje, comentó que “se ha de-
mostrado que, con la jornada esco-
lar completa, no se ha mejorado en 
nada la calidad de la educación (...) 
Se creó con otro sentido, donde los 
muchachos se desarrollen de una 
forma un poco más integral, cosa 
que ningún colegio ha respetado, lo 
único que han instaurado son más 
horas de clases. Y creo que no es ese 
el camino. Al deporte le ha afecta-
do muchísimo, porque los mucha-
chos están saliendo del colegio a 
las 4 y media de la tarde, ya están lle-
gando al área de entrenamiento a 
las 5, y en invierno sabemos que a 
esa hora ya casi es de noche, es he-
lado y ya se puede hacer muy poco”. 

 
¿Fuga de talentos? 

Considerando las altas exigencias 
académicas que impone la JEC,  a 
muchos estudiantes se les complica 
responder de buena forma en sus es-
tudios y en el deporte, por un can-
sancio hasta lógico, normal. ¿Esto 
hace que algunos prefieran quedar-
se sólo con lo académico, y bajar la 
intensidad en el deporte? ¿Se pier-
den talentos en el camino y otros 
prefieren ni siquiera intentarlo? 

Gualberto Mesa afirmó que “a no-
sotros nos está costando encontrar 
a más atletas de nivel, con suerte te-
nemos uno o dos atletas por club de 
los que vienen subiendo. Nos está 
costando mucho la formación por-

que se pierde 
lo masivo ¿Quién 
quiere llegar a entrenar 
a las 5 de la tarde con frío 
y lluvia como es en invier-
no? Entonces son cosas 
que debemos modificar. 
Todos se 
han dado 
c u e n t a  
que la se-
lección chi-
lena de fút-
bol no tiene 
recambio, y 
ese es el de-
porte que 
más se practica, imagina las demás 
disciplinas deportivas, están ‘fritas’, 
no tienen nada qué hacer. Y a pesar 
de que tengamos Juegos Panameri-
canos acá en Chile, no creo que cam-
bie mucho respecto a los anteriores, 
no creo que haya mucha diferencia 
porque en muchos casos seguimos 
con los mismos atletas. De verdad 
está costando demasiado encon-
trar jóvenes y familias que apoyen a 
sus hijos en carreras deportivas. 
Para mí la jornada escolar comple-
ta es un fracaso”. 

Raúl Umaña aseguró que el factor 
más relevante para mantenerse en 
el deporte es el apoyo y compren-
sión del entorno familiar. 

“No creo que el tema académico 
sea limitante, yo creo que son más 
las familias, que quieren que el chi-
co tenga un excelente rendimiento 
académico. Cuando existe un apo-
yo total con el deporte, lo académi-
co incluso puede quedar un poco 
relegado. A veces también puede 
haber chicos que no tienen sus ob-
jetivos claros o llegan a una edad 
donde deben definir si seguirán o no 
en el deporte, hace que a veces pue-
dan quedar en el camino. Venir al 
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Carlos Alarcón, entrenador 
de remo y gerente técnico 
CDE Inger Química, señaló 
que “conversando este tema 
con el head coach nacional, 
Bienvenido Front, él me 
comentaba que, en ninguna 
parte del mundo, ni en 
Europa particularmente, se 
va tanto a clases”.  

Model educativo 
poco común
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nada, de colocar actividades extra-
programáticas para los chicos tam-
poco, y para quienes se dedican al 
deporte ha sido un tremendo pro-
blema. Salir a las 16, 17 horas del co-
legio, luego trasladarse a entrenar, 
lo que les puede tomar 45 minutos, 
una hora. Parten su práctica a las 
17.30, 18 horas, terminan cerca de 
las 20, de ahí una hora más en llegar 
a la casa. Es demasiado para un chi-
co, pues no le queda ni tiempo para 
hacer otras cosas, compartir con 
amigos”, dijo Raúl Umaña, entrena-
dor de balonmano del programa 
Promesas Chile. 

Al respecto, Carlos Alarcón indi-
có que “la jornada escolar comple-
ta claramente se contrapone a la 
vida deportiva. No me imagino a 
alguien levantándose a las 6:30 de la 
mañana para ir a clases a las 8, tra-
bajar y estudiar, tener que poner 
atención, almorzando en condicio-
nes que no son ideales para que el 
proceso de alimentación tenga la 
eficacia que se requiere. Sumemos 
a eso el traslado luego de salir tar-
de y elementos como los tacos, que 
nos condicionan recibir a deportis-
tas en condiciones que no son las 
mejores para sacarles rendimiento, 
inculcarles hábitos y exigirles. Ob-
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Lo normal cuando juega un equi-
po amateur frente a otro que es 
profesional, es que haya una golea-
da enorme. Tal es el caso del 10-0 
que le propinó U. de Chile a Chim-
barongo ayer en Valparaíso. Pero lo 
mostrado por Teniente Merino ayer 
en el Ester Roa fue dignísimo y muy 
meritorio. Con un once estelar con 
varios jugadores conocidos del fút-
bol local, como Ignacio Sepúlve-
da, Leonardo Martínez, Matías La-
gos, Kevin Baeza y el ex DT de UdeC 
femenino, Nilson Concha, los de 
Barrio Norte se pararon de igual a 
igual frente a un Huachipato que 
presentó un equipo mixto, con va-
rias caras que han sumado minu-
tos en Primera como Castellón, 
Baeza, Gazzolo, Acosta, entre otros.  

 
Entretenido  

Huachipato tuvo la posesión del 
balón en casi todo el primer tiem-
po, jugando al ritmo de Guaiquil. 
Grata aparición por la banda de-
recha del lateral, que sacó un buen 
centro al 16’ que Huanca cambió 
por gol. Con el 1-0 parecía trámi-
te sentenciado en Collao, sobre 
todo cuando al 43’ un gran pase en 
profundidad fue capturado por 
Torres, quien puso el 2-0 en el 
mano a mano con Bravo.  

Se podía pensar que el cuadro 
de Barrio Norte adoptaría un jue-
go defensivo en el segundo tiempo 
para protegerse de una hipotética 
goleada, pero tuvieron dos veces el 
descuento mediante juego aéreo al 
49’ y 55’. Y la insistencia de los lo-
cales tuvo premio, tras un penal de 
Gazzolo que fue transformado en 

LA USINA IMPUSO SU CATEGORÍA

Carlos Campos A 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

Si Huachipato no se reforzó a inicio de año en su orilla 
derecha, fue porque la directiva confió en los hermanos 
Gutiérrez (Joaquín y Maximiliano) y en el trabajo 
del joven Guillermo Guaiquil. Campeón con 
la serie proyección en la temporada 
pasada, el lateral debutó con la 
camiseta acerera y lo hizo muy 
bien. 
De sus pies nacieron las 
principales ocasiones de gol, 
aportando la asistencia para 
el 1-0 de Huanca. Se jugó a 
su ritmo por muchos pasajes, 
guardando las proporciones 
del rival que había al frente. 
Grata aparición para un jugador 
que pide minutos en la campaña 
2023.

LA FIGURA
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Huachipato 
venció 3-1 al 
cuadro amateur 
de Barrio Norte 
en un atractivo y 
entretenido 
duelo. “No nos 
pasaron por 
encima”, destacó 
el lateral Matías 
Lagos, en un 
equipo con 
varios ex 
profesionales. Cuando Kevin Baeza marcó de penal al 77’, se escuchó 

un murmullo en el Ester Roa. El descuento parcial que 
dejaba el marcador 1-2, hizo pensar a muchos en un 
posible empate de Teniente Merino.  
Pero ni siquiera alcanzó a pasar un minuto para la ilusión de 

la hinchada que se 
instaló en el sector 

Andes, ya que al 78’ 
Mateo Acosta decretó el 3-1 en el 

Ester Roa y selló la victoria para 
Huachipato. Fue el gol que 
terminó por sentenciar la serie, 
ya que el cuadro amateur de 
Barrio Norte no tuvo respuestas 
para buscar un nuevo gol e 
ilusionarse, quedando tan poco 

para el pitazo final.

MOMENTO CLAVE

Clasificación acerera ante 
un digno Teniente Merino 

78’

Algún día la racha tendría fin: Basket 
UdeC perdió el invicto en Chiloé 

Eran dos salidas muy difíciles. En el horizonte 
del Campanil estaban ABA Ancud y CD Castro, dos 
rivales complejos en condición de local, en una isla 
donde el básquetbol se vive a concho. 

Y UdeC luchó hasta el final, 
pero cosechó dos caídas. Fueron 
las primeras de la temporada en 
la Liga Nacional, que se suman a 
las sufridas en Champions ante 
Sesi Franca, Obras Sanitarias y el 
poderoso Flamengo.   

El viernes fue el primer duelo y 
los auricielos perdieron por un 
marcador muy estrecho: 82-80 se 

impusieron los locales en un gimnasio lleno. Desde 
un comienzo ABA Ancud marcó diferencias, aunque 
en el desarrollo el Campanil igualó el marcador y 
hasta pasó arriba, pero en la recta final los dueños 

de casa estuvieron más finos.  
¿Tiempo para lamentos? No 

hubo. UdeC saltó a la cancha otra 
vez elsábado ante CD Castro, que 
festejó por 86-77. Pese a obtener 
tales resultados, los auricielos se 
mantienen en la punta de la LNB, 
aunque ahora deberán ratificar 
ese liderato ante Los Leones, el 
viernes en la Casa del Deporte.
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El Campanil no pudo festejar 
en una salida compleja, pero 
se mantiene en lo más alto 
de la tabla de posiciones.

Primeras dos 
caídas de la LNB

GOLES

Bravo 
Flores 
E. Ortíz 
S. Ortíz 
Lagos 
Pardo 
Concha 
Alvarado 
Martínez 
Sepúlveda 
Baeza

HUACHIPATO

FORMACIONES

Sepúlveda

DT

58’ Hurtado 
por Alvarado 
65’ Muñoz 
por Flores 
79’ Faúndez 
por Pardo 
79’ Merino 
por E. Ortíz 
79’ Ascensio 
por Concha

Lagos, E. Ortíz, 
Martínez

TENIENTE MERINO

1

G. Castellón 
Guaiquil 
Gazzolo 
Salazar 
Baeza 
Lobos 
Loyola 
Villanueva 
Torres 
Huanca 
Acosta

Álvarez

DT

56’ Figueroa 
por Torres 
78’ Brea 
por Huanca 
88’ Gutiérrez 
por Baeza 
88’ Oyarzún 
por Acosta 
88’ Velásquez 
por Villanueva

Loyola, Villanueva, 
Acosta, Lobos

77’ Baeza 16’ Huanca 
43’ Torres 
78’ Acosta

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 2735 espectadores 
Árbitro: Fernando Véjar

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

3

gol al 77’ por Kevin Baeza. No eran 
pocos quienes pensaron en algún 
posible empate y sorpresa en Co-
llao, tal como lo que vivió la UC 
ante Colina. Pero Huachipato echó 
por tierra cualquier ilusión, mar-
cando el 3-1 solamente 60 segun-
dos después. Así, sólo quedó dejar 
que el reloj avanzara para sellar la 
clasificación de la usina en Copa 
Chile. Felicidad en ambas hincha-
das, en el vencedor por avanzar de 
fase y en los locales por una jorna-
da inolvidable.
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DESTACADO A NIVEL NACIONAL

L
orenzo se vino el 2018 
desde Isla Margarita con 
su madre. Tenía 13 años y 
su hermano pequeño 
tuvo que quedarse en Ve-

nezuela al cuidado de su abuela. En 
nuestra Región, rápidamente empe-
zó a sobresalir por sus cualidades en 
el karate y como persona, haciéndo-
se de buenos amigos. En agosto 
debe ir a Bogotá, representando a 
Chile, pero de golpe se le cerraron 
puertas que creía abiertas. De un 
momento a otro le cuestionan su 
país de origen, a un chico que ha lle-
vado el escudo chileno en el pecho 
varias veces. 

Hoy tiene 17 años, vive en Santa 
Sabina y cursa Tercero Medio en el 
colegio Juan Gregorio Las Heras 
con promedio de notas 6,9. Loren-
zo Machillanda echa la memoria 
atrás y cuenta que “siempre practi-
qué este deporte, llevo 12 años en 
esta disciplina y ya el 2022 conseguí 
el título de cinturón negro en kara-
te. Soy asmático y tuve que practi-
car algún deporte por consejo mé-
dico, para mejorar mi problema con 
la respiración. Cerca de mi casa ha-
bía un dojo y ahí comencé de muy 
pequeño”.  

Fue premiado este verano por el 
IND, como el mejor de nuestra zona 
en su disciplina y en los Panameri-
canos de Santiago 2022 se colgó 
plata y bronce, donde hizo equipo 
con Luis Arenas y Joaquín Castro. 
“Me gusta la unión que se genera 
con mis compañeros. Con ambos, 
que son mis dos grandes amigos, he-
mos ido juntos a competencias im-
portantes y es una de las cosas lin-
das que te deja esto. También fui 
campeón en el Nacional de proyec-
ción JKA y subcampeón en otro Na-
cional. Mi sueño es algún día ser 
olímpico”. 

De sus primeros pasos, recuerda 
que “al principio no era malo, pero 
se notaba que me faltaba mucho 
por aprender hasta que a los 12 
cambié de dojo y me fui desarrollan-
do más fuerte. Uno lo va notando, 
cómo avanza y mejora. Cuando 
pasé a cinturón verde y gané a nivel 
nacional, ahí fue el momento en 
que me di cuenta que era bueno en 
esta disciplina, que podía lograr co-
sas. Para ser bueno en este deporte 
solo necesitas ganas de aprender, 
ganas de superarte día a día, de 
siempre entrar como si aún tuvieras 
el cinturón blanco. Siempre tienes 
que salir con disposición a aprender, 
con humildad”. 

Sobre las diferencias deportivas 
entre país y país, comentó que “acá 
me tocó ir a Santiago, Rancagua, 
Chillán muchas veces. Me han aco-
gido muy bien y el deporte siempre 
ayuda a integrarte mejor. Allá el ka-

El karateca que 
vino para defender 
a Chile como suyo 
Lorenzo Machillanda fue premiado por el IND, campeón 
del país y se ha puesto nuestro escudo en Panamericanos, 
pero hace poco recibió el portazo más doloroso de todos: 
no financiarán sus pasajes para Bogotá por haber nacido 
en Venezuela. Nunca le había pasado y aún le duele. 
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americano de Colombia, con sus 
dos compañeros de siempre (Luis 
Arenas y Joaquín Castro) y su fami-
lia esperaba que les financiaran el 
traslado. La respuesta que tuvieron 
fue tan inesperada como dolorosa. 
Nunca les pasó algo así desde que 
llegaron a Chile. 

Su madre, Laidelys Salazar, con-
tó que “Lorenzo lleva dos años en el 
programa Talcahuano Deportes, 
que funciona en La Tortuga, de alto 
rendimiento. En enero, desde la mu-
nicipalidad, nos dijeron que finan-
ciarían los pasajes a los tres depor-
tistas que irán a Colombia. Alimen-
tación y hospedaje lo vemos 
nosotros. Contábamos con eso, 
pero en la última reunión nos reci-
bieron otras personas y dijeron que 
ese beneficio era solo para chile-
nos. No para mi hijo”.   

Quedó sorprendida y golpeada. 
Explica que “en el Panamericano 
del año pasado no hubo problemas.  
Salió en la tele, redes sociales, como 
deportista de la comuna que gana-
ba. Ahora nos dijeron que no podían 
beneficiarlo porque si ganaba los 
titulares iban a ser: venezolano gana 
medalla, no chileno. Él ha competi-
do con polera de Chile, chaqueta de 
Chile y kimono con escudo de Chi-
le. Queremos solicitar su naciona-
lidad y siempre nos habían tratado 
muy bien, pero estas cosas son tris-
tes. Decidimos sacarlo de ahí y solo 
seguirá en el dojo de Concepción. 
Sus compañeros creo que harán lo 
mismo, van siempre juntos”. 

Y en la mente de los tres solo apa-
rece Bogotá, trabajar duro por una 
medalla, demostrar cuánto esfuer-
zo han dado por eso y por el escu-
do que hoy es su casa.
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rate es fuerte. Mi sensei era José Ro-
jas, que me metió a este mundo y aún 
tenemos contacto. Llegué a Chile a 
competir, la gente no me conocía y 
entré ganando, así que fue bacán. 
Siempre los rivales te miran con res-

peto, pero no por el país ni lo bueno 
que eres, es una característica de los 
que hacemos karate”. 

 
Inesperado portazo 

Lorenzo debe ir en agosto al Pan-

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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P
or primera vez 
desde 2019 que 
el deporte uni-
versitario puede 
calendarizar su 

temporada con normalidad 
en sus inicios. Y ya con todas 
las instituciones en clases, 
hace varias semanas, tam-
bién se han retomado las ac-
tividades tanto a nivel de se-
lecciones como de talleres.  

Y en ese sentido, una de las 
interrogantes que se plantea-
ban era conocer las discipli-
nas que darán el vamos a las 
competencias de Adesup, 
que ya había fijado su co-
mienzo para el próximo lu-
nes. Los deportes que parti-
rán primero serán el básquet-
bol, vóleibol y fútbol, en 
damas y varones, pues son 
los que tienen una mayor 
cantidad de participantes, 
por lo que es necesario co-
menzar cuanto antes el ca-
lendario.  

Por ello, la gran mayoría 
de las casas de estudio han in-
tensificado su preparación, 
retomando la labor con los 
seleccionados antiguos y 
también sumando nuevos 
rostros. Así es el caso de la 
UdeC, y su jefe de Deportes, 
Víctor Méndez, comentó los 
detalles de este proceso. 

“Las pruebas de jugadores 
las hacemos todos los años. A 
nosotros nos resulta porque 
contamos con una universi-
dad bien grande y tiene mu-
chos estudiantes, entonces 
hay varios que no saben o no 
se presentan a evaluaciones 
previas, por lo que en marzo 
hacemos llamado a pruebas 
masivas en voley, básquetbol, 
fútbol y llegan alumnos de 
buen nivel. En el básquetbol 
quedaron cuatro chicos, en el 
voley tres y así. Cada discipli-
na va llenando sus cupos a 
través de esa modalidad 
igual. Es un proceso que 
como decía antes se realiza 
cada temporada”, dijo. 

¿Hay mayor interés de los 
estudiantes en participar de 
las actividades deportivas? 
Méndez afirmó que “sí, es así. 

A partir del próximo lunes se iniciará la competencia de Adesup en las principales 
disciplinas colectivas y las que tienen mayor número de participantes. Además, si bien 
no habrá finales nacionales Ldes sí se realizarán torneos a través de Fenaude, y el 
Campanil recibirá dos eventos: vóleibol femenino y gimnasia artística. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

que “nosotros comenzamos 
en abril las actividades, qui-
zás un poco más tarde que 
otras instituciones. Existe un 
alto interés de los estudiantes 
por participar de las activida-
des tanto deportivas como 
físicas.  Estamos preparán-
donos para el inicio de Ade-
sup, que parte la próxima se-
mana con disciplinas como el 
fútbol y básquetbol, que son 
las que tienen mayor canti-
dad de instituciones”. 

En esa línea, agregó que 
“los chicos de primer año lle-
gan con ganas de hacer mu-
chas cosas y después en el 
camino se van dando cuenta 
si realmente pueden equili-
brarlo con los estudios, si los 
horarios les acomodan o era 
lo que esperaban o no la ac-
tividad que empiezan a prac-
ticar. Estamos trabajando 
este semestre, tanto en da-
mas como varones, en fút-
bol, básquetbol y vóleibol, y 

NOVEDADES EN EL DEPORTE UNIVERSITARIO

Ya alistan el comienzo de temporada 
y UdeC tendrá dos nuevos nacionales

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

do para comenzar los tor-
neos interfacultades y tam-
bién se han inscrito muchas 
personas en los cursos y talle-
res que promueven la activi-
dad física de los estudiantes 
en su tiempo libre. Desde ese 
punto de vista estamos bas-
tante más normal, más cerca-
no a lo que teníamos pre pan-
demia”. 

Una realidad similar se vive 
en Duoc UC. Camilo Aguayo, 
su jefe de Deportes, afirmó 

Te pongo el ejemplo del vólei-
bol, que lo veo como estoy en 
la Casa del Deporte, llegaron 
como 60 chicos a las prue-
bas. Lo mismo en el básquet-
bol, el fútbol y el balonmano. 
Hay interés de integrarse, 
aunque obviamente se hace 
un proceso de selección pues 
los equipos no pueden entre-
nar con tanta gente. Además, 
hay harto interés en el depor-
te interno de la universidad, 
ahora nos estamos preparan-
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD en formato mixto en nata-
ción, tenis de mesa y ajedrez”. 
Hay mucha motivación y ga-
nas de retomar las compe-
tencias”. 

 
Sede de nacionales 

Si bien nuevamente no se 
realizarán las finales nacio-
nales bajo el alero de las Ligas 
Deportivas de Educación Su-
perior (Ldes), sí se realizarán 
eventos que reunirán a los 
mejores del país en diversas 
disciplinas vía Fenaude. Así 
también pasó en 2022, donde 
la UdeC recibió dos campeo-
natos, en básquetbol y vólei-
bol masculino. Ahora, el 
Campanil también llevará a 
cabo dos competencias, y 
Víctor Méndez entregó la in-
formación al respecto. 

“Haremos un nacional de 
gimnasia artística femenina y 
masculina y otro de voley fe-
menino. En el caso de la gim-
nasia, durará un día y medio, 
dos días, en damas y varones 
con cerca de 100 alumnos de 
instituciones de todo el país, 
mientras en el voley es bien 
probado el impacto que tiene 
esta disciplina en la comuni-
dad universitaria. Estamos 
definiendo las fechas, el de 
gimnasia debería ser en sep-
tiembre, y en octubre el vólei-
bol, eso es lo más probable. 
Tengo una reunión de Fenau-
de la próxima semana en Co-
piapó y ahí se acordará bien 

todo. Lógicamente, estamos 
muy orgullosos de poder se-
guir aportando al desarrollo 
del deporte universitario re-
cibiendo en nuestras insta-
laciones estas importantes 

instancias al alero de Fenau-
de”, afirmó el jefe de Deportes 
de la UdeC. 

FOTOS: FACEBOOK ADESUP

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Exequiel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/19 7/25
LOS ÁNGELES

10/29
SANTIAGO

7/22                    
CHILLÁN7/28

RANCAGUA

8/24
TALCA

12/25
ANGOL

10/22
TEMUCO

13/18
P. MONTT

13/17
MARTES

13/16
MIÉRCOLES

12/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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